PRESENTACIÓN

l ciclo redemocratizador que se inicia en América Latina en la década de los años ochenta, da origen a un inusitado cajendario electoral y a un impetuoso renacer de la actividad de los partidos políticos. De 1985 a la fecha, más de sesenta procesos electorales de diversa naturaleza han tenido lugar en nuestro continente.

Esta coyuntura, unida a la ampliación del ejercicio de la libertad de expresión y de la libertad de prensa, determina el surgimiento de una extensa literatura producto del análisis y la investigación sobre los procesos electorales y sobre la estructura, vida y actividad de las agrupaciones partidarias. La obra de Manuel Alcántara, Ismael Crespo y Antonia Martínez que presentamos, constituye un importante esfuerzo por recoger y sistematizar la literatura especializada sobre la materia.

Con la publicación de la Guía Bibliográfica sobre Procesos Electorales y Partidos Políticos en América Latina, 1980-1992, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH), por medio de su programa especializado el Centro de Asesoría y Promoción Electoral (CAPEL), se propone contribuir a la labor de análisis e interpretación que realiza la comunidad académica, sobre los acontecimientos políticos que impulsan o vienen aparejados al proceso de transición y consolidación de la democracia en nuestro continente.

Facilitar esta labor constituye, de por sí, un aporte a la consolidación del sistema político democrático. El estudioso podrá utilizar esta herramienta para orientar su investigación, en busca de

interpretaciones o de soluciones a problemas políticos nacionales o regionales. Por su medio podrá determinar, de igual forma, los temas que requieren mayor tratamiento, así como aquellos que han sido abordados en forma profusa.

Idealmente, esta obra motivará el análisis comparado de realidades nacionales que evolucionan, en su gran mayoría, conforme a la tendencia democratizadora o redemocratizadora. Es evidente la carencia de estudios de esta naturaleza, probable consecuencia de la evolución normal de la inquietud académica que busca interpretar, en primer término, la realidad más cercana y tangible al propio investigador.

La iniciativa existe. Centros de investigación latinoamericanos y europeos trabajan en el desarrollo de proyectos de investigación y análisis comparado, sobre las materias objeto de esta Guía Bibliográfica. Las perspectivas incluyen a la ciencia política, la sociología y las ciencias jurídicas.

Recientemente el Instituto Interamericano de Derechos Humanos publicó la obra titulada Una Tarea Inconclusa: Elecciones y Democracia en América Latina 1988-1991, que incorpora estudios nacionales elaborados con base en un esquema comparativo, sobre cada uno de los procesos electorales que tuvieron lugar en la región en ese período. El análisis comparado, la coordinación y edición de la obra estuvo a cargo de Rodolfo Cerdas, Juan Rial y Daniel Zovatto. Actualmente se trabaja en una iniciativa similar, referida a los partidos y sistemas de partidos políticos en el continente.

La investigación académica complementa la labor del IIDH en todos sus programas, en este caso la de CAPEL, que colabora con los procesos de transición y consolidación democrática, fortaleciendo las instituciones responsables del mantenimiento y desarrollo de los sistemas electorales democráticos en la región. Las actividades del IIDH/CAPEL incluyen programas de asistencia técnica-electoral, campañas de educación cívica, misiones de observación de elecciones, cursos y seminarios especializados. El IIDH/CAPEL ejerce, además, la Secretaría de tres Asociaciones de Organismos Electorales (Protocolos de Tikal y Quito y Unión Interamericana de Organismos Electorales).

Daniel Zovatto
Director Adjunto IIDH
Director CAPEL